

——
詐偽いっありの福音
——

現代の異端

THE CHRISTIAN
AND
THE CULTS

一九八二年八月一日—八日

サニーサイド・バイブルキャンプ

講師

横山 赳夫 敬師

「聖徒にひとたび伝えられた信仰
のために戦うよう。」 ユダ 3 節

— 詐偽の福音 —
現代の異端

横山 勉 著

* バンクーバー日系キリスト教会教師 トロント・バイブル・カレッジ
カナダ日系人福音主義 フリスチャン・ソサイエティ 理事

序

本講義録は、1982年度の「カナダ日系人福音主義クリスチャンソサイエティ、(JCECS)のサニーサイド・バイブル・キャンプの日本語部のために収録したものです。

昨年のキャンプにおいては「キリストの再臨」を学ぶ機会を得ましたが、それを学びつつありますうちに本年再び私が講師として選ばれたならば「異端」について学んでみようと思っておりました。ただし本講義録はキャンプの三か月前から準備を始めたものでありますため、色々な参考文献から材料を集めてきたのでさながら「継ぎはぎだらけ」の感も免れませんが、やがては「キリストの再臨」とともにまとめたものに改めて行きたいと考えております。

「異端」とは日本国語文辞典によると「正統からはずれていること。思想、信仰、学説などある同一範疇(はんちゆう)のことからにつき多数の者に一般的に承認されている正統に対して、それ以外の特殊な少数の者によって信じられ主張されること。またそのもの、あるいはそのような人」と解釈し、又「異端は正統と根本を共通にしているキリストと仏教のような異教の関係とは異なる」と補注がほどこされております。従って「キリスト教異端」とは「似て非なるキリスト教」ということができるとしよう。

英語では「異端」という語は通常 "heresy" とか "cult" とかの語を用いております。heresy は正統派の信条に反する異説、特にカトリックを正統派と見た場合、それに反する説とをなしたものを宗教裁判の結果「異端」と宣告する時に使われた語であり、その限りにおいては、プロテスタントもカトリックから見ると heresy であって、現に

西洋史を見るとプロテスタントはカリックから1401年に異端の宣告を受けています。Cultは元々崇拜とか礼拝とかの語で、本来の意味は「伝統的な組織宗教団体に対立する新宗教運動の中におけるやがて組織性をもつ集団のこと」であって言葉としてはCultの方がheresyよりも新しく、本講義録では殆んど過去1, 2世紀の間に発生した異端を取扱うことにしましたのでCultの方が本書にとっては適切な語であるように思われます。

上記のことから本講義においては異端には触れますが異教については触れないことにします。又われら日系に影響力の多い異端に特にカ点を置いて学ぶことにし、同時に日本における布教状態、教勢等についても簡単に触れてみました。

結論として異端の発生する原因、異端に対してクリスチャンはど
うあるべきかにも触れ、歴史的に古くから使われている使徒信条、ニカヤ信条、又われらの「カナダ日系人福音主義クリスチャン・ソサイエテ」の信仰信条を掲載してみました。

願わくは本講義録を通じてキャンプに出席された諸兄弟姉妹と
よりカナダに在住する福音主義クリスチャン諸兄弟姉妹が「聖徒に似た
び伝えられた信仰のために戦う」(ユダ3節)のために強く立っていただ
くよう願うものであります。

主の祝福を祈りつゝ

リッヂメントにて
横山 勉 夫

目 次

	頁
第一講	ユニテリアン(自由宗教連盟)----- 1
第二講	クリスチャン・サイエンス(キリスト教科学)--- 4
第三講	エホバの証人(ものみの塔聖書冊子協会)--- 6
第四講	心 霊 派----- 10
第五講	アームストロング派(世界的教会)----- 13
第六講	モルモン教(末日聖徒(エスキズ)教会)--- 16
第七講	セブンスター・アドベンチスト----- 20
第八講	近代主義・自由主義神学----- 26
第九講	世界基督教統一神霊協会----- 30
第十講	カトリックの教義と聖書の教え----- 36
第十一講	異端発生の原因とクリスチャンの態度----- 45
付録 1.	信条及び信仰個条----- 47
付録 2.	引用文献----- 48

第一講 ユニテリアン

ユニテリアンとは、唯一の神の存在は信ずるが、キリストと聖霊の神性を信ずる（トリテリアン、三位一体）者達に反対する団体、グループを呼ぶ。このユニテリアンの教えは初代教会においてはイエスキリストの神性を否定することから始まったのである。従って、現代の異端の起源を歴史的に配列するならばこのユニテリアンが最古のもので考えられる。使徒ヨハネは、キリスト教の第一世紀が終らないうちにこの問題を取り扱わねばならなかった。「人となって来たイエスキリストを告白する霊はみな、神からのものです。それによって神からの霊を知りなさい。イエスを告白しない霊はどれ一として神から出たものではありません。それは反キリストの霊です。あなたがたはそれが来ることを聞いていたのですが、今それが世に来ているのです」（Iヨハネ4、2-3）。それからおよそ三百年後に、教会は再びニカヤ会議（325年AD）において、この問題に直面した。それは当時アリウス説として知られていたものである。

ユニテリアンの教義は、使徒時代にまでさかのぼるものであるが、宗教改革までは目立った代表的神学者、著作家はなかった。最初の有名な著作家は、マルテン・セラリウス（1499-1564年）であった。彼はマルテン・ルーテルの友人であった。イタリアではファウスト・ソツィニ（1539-1604年）がユニテリアンであった。彼は大抵の人にソシニウスとして知られており、彼の異端は、ソシニアズムと呼ばれている。

その後ユニテリアンはポーランド及びハンガリーに広がり、オランダを経て、英国にも伝えられた。これがアメリカに見られるようになったのは18世紀になってからである。

アメリカのユニテリアンは、おそらくアメリカ合衆国に固有のものであったであろう。ニューイングランド諸州の極端なカルビン主義や、厳格な清教主義に対する反動であった。事実最初のユニテリアンは、「アルミニズム」と呼ばれた。彼らの神学がアルミニウス派の教義であったからではなく、彼らがカルビン主義に反対していたので、そう呼ばれたのである。

19世紀にドイツに根をおろした近代主義に力を得てアメリカのユニテリアンは繁栄した。そして1825年にアメリカ・ユニテリアン協会が設立された。1865年にはナショナル・カンファレンスが設置された。そして1960年には、ユニテリアンはユニバーサリストと合併した。ユニテリアンの機関誌は、ザ・ユニテリアン・レジスターと呼ばれていたものであり、ユニバーサリストは、ザ・ユニバーサリスト・リーダーという雑誌を発行していた。1960年の合併の結果、ザ・レジスター・リーダーという雑誌を共同で発行することになった。

今日アメリカ合衆国には、約157,000人のユニテリアンがおり、1,012の教会で礼拝を守っている。カナダには、約20,000人のユニテリアンがいる。

ユニテリアンの教理の特色

- (1) ユニテリアンは、三位一体とイエスキリストの神性の教理を否認する。
- (2) ユニテリアンは、処女降誕の教理と信条とを否定する。
- (3) ユニテリアンは、イエスをユダヤ人が待望し、クリスチャンが信じているようなメシヤとは信じていない。又イエスは、神が受肉したもので、三位一体の第二位。終末の時に「生きている者と死んだ者とを審くために来る最後の審判者であるキリスト」などとは信じていない。
- (4) ユニテリアンは、悪を認め、その悪の多くに対して人間の責任を認めるが、神が人間の全的墮落の故にその独子を世に降し、罪人のために死なされたという教理は、けしからん、非聖書的、非倫理的な教え

であると信じている。

- (5) ユニテリアンは、人格の發展による救を信じる。神の助けが、神にすべての重荷をゆだねる者に来るとは思わない。
- (6) ユニテリアンは、天国が罪を贖われ、救われた者の永遠の喜がにわたる輝かしい光の国とは信じない。又地獄は永遠に苦惱の充ちた悪魔の住む暗黒の国とは信じない。
- (7) ユニテリアンは、聖書が神の靈感によって書かれたものとは信じない。上記のように彼らはキリスト教会によって歴史的に保持されてきたすべての教理に対して否定的な態度を取っている。

ユニテリアンの日本における活動

1887年(明治20年)に米国ユニテリアンの最初の宣教師 A. M. ナップが日本に渡り、1889年(明治22年)には、ユニバーサリストの最初の宣教師 G. L. ペリンが来朝して一時世の注目を浴びたが、彼らは、教会人からは哲学の一種と見なされた程度で教会の信仰を動揺させるには足りなかった。

現在の日本におけるユニテリアンの名称は、「日本自由宗教連盟」であり、その教義は、

「自由基督教は、使徒信条、三位一体説、聖書を神の啓示とみて誤りなしとする説、キリストの神性、処女降誕、奇跡、復活、再臨、贖罪論、肉体の復活、教会の教権等一切を否定し、イエスを人間中の偉大な指導者と見て、その教えが他の宗教にまさって真理に近い故にその教えを信仰するという立場に立っている。従って本連盟は進歩的な他宗教を包含し得る建前を立て組織されている。

教会は、東京にスカサ。

第二講 クリスチャン・サイエンス

ヒルガから

クリスチャン・サイエンスの創設者は、メリー・ベーカー・エディ（1821～1910年）である。彼女はニュー・イングランドの貧しい家から身を起こし、89歳まで生き、巨万の富をかちえた女性である。少女時代、彼女はやゝ虚弱であり、青年期になってからは催眠術によく反応した（神経狂暴からの強烈な痙攣と感情的顛倒を医す催眠術）といわれている。彼女は89年の生涯において三回結婚している。彼女が45歳の時（1866年2月18日）、彼女は氷の上でころんで背骨を打ち非常に苦しんだことがあったが、メイン州のポートランドで精神科医をしていたフィネアス P. クインビーとたずね、三日のうちに奇蹟的にいやされた。クインビーは医薬を用いないで病気を療す医者であったが、この時のいやしがクリスチャン・サイエンスの基礎となったといわれている。

クリスチャン・サイエンスの教科書、「科学と健康—付聖書の鍵」は1875年、彼女が54歳の時に完成された。その後58歳の時彼女は、クリスチャン・サイエンス教会を設立した。

クリスチャン・サイエンスは、非常に数多くの印刷物を出版しており、その中でも日刊紙である「クリスチャン・サイエンス・モニター」は知識人の読む新聞で、最も権威のある新聞であるとされている。「サイエンス」という名称をもっているが、実際はその逆で極めて非科学的な迷信的異端なのである。

クリスチャン・サイエンスの教理の特色

クリスチャン・サイエンスは、神の三位一体、イエス・キリストの神性、処女降誕、身代りの贖い、肉体の復活を否定し、悪、贖罪、祈り、永遠の報いなどの歴史的キリスト教の教理を否認する。

- (1) クリスマン・サイエンスの土台となっているものは唯心論的な哲学であり、物質存在の否定である。彼らは、物質はあるように見えるが実際には存在しない、と信じている。
- (2) クリスマン・サイエンスは、病気の存在を信じない。
- (3) クリスマン・サイエンスにおいては、神は、どのような意味からいっても人格的な神ではない。彼らは神を原則、目に見えない善意、心など信じている。
- (4) クリスマン・サイエンスは、聖書的な贖罪の教理を否定する。
- (5) クリスマン・サイエンスは、罪の存在を認めようとしていない。
- (6) クリスマン・サイエンスは、イエスを人としてではなく観念として考へ、そしてキリストとイエスとを区別する。

クリスマン・サイエンスの日本における活動

基督教年鑑（1975年版）には沿革が次のように記されている。

「キリスト教科学の宗教としての權威は、聖書に基づいており、その教えは、キリスト教科学の発見者・創始者であるメリー・ベーカー・エディの著書「科学と健康—付 聖書の鍵」によって公にされています。キリスト教科学の独特な点は、罪はもとより、肉体の病気も聖的方法だけで療すことです。科学者キリスト教は、1879年（明治12年）にエディ夫人と15人の生徒とが「主イエスの言葉と行いとを記念し、原始キリスト教と失われた癒いの力を復活するために、教会を組織することを決議し創立されました。

その後教会は母教会・米国マサチューセッツ州ボストン市所在、第一科学者キリスト教会という現在の形をとるに至り、今日では全世界58の国に3,300以上の教会とそのほかにまだ正式に組織されていない多数のグループ、また大学キャンパスには約500の大学団ができています。」日本での教会は、東京、京都、沖縄にある。

第三講 エホバの証人

「エホバの証人」の名称の出典は、イザヤ書 43章 10節である。それは創世記 4章にあるアダムの子アベルに始まり、現在までの6,000年間にわたる主の証人たちで、三位一体を否定する彼らは、その証人の長がイエスキリストであるとする。その創立者は、米国ペンシルベニア州ピッツバーグ生まれの小間物商人チャールズ T. ラッセル (1952-19-16年) である。彼は組合教会に属していたが、青年時代、聖書に示されている「永遠の刑罰」という言葉で、罪の自覚と良心の呵責に悩み、なんとかそれから救われたいとしていた時、その罪の悔改めと十字架の贖罪を信じるかわりに、セブンスデー・アドベンチスト教会を創立した農夫のウィリアム・ミラーの教説から「地獄はない」という教えを借用し、またミラーの協力者ミセス・ホワイトの「靈魂は不滅でない」を受け入れ、さらに、4世紀の異端アリウスの「イエスは神でない」を借用して、「三位一体」を否認し、イエスは神の子ではなく、神の最初の被造物であると、セブンスデー・アドベンチスト教会同様、「生誕前のイエスは、天使長ミカエルであった」とし、従って、聖霊が神の第三位であることと否定し、「聖霊は神の見える活動力である」として、そのご人格を認めない。

しかし、その教理をセブンスデー・アドベンチスト教会より借用したと見られるのを嫌い、異常なほど神経を使って、その無断借用を隠すためにセブンスデー・アドベンチスト教会の他の教理に対しては徹底的に非難攻撃する。また創立者ラッセルは学歴がなく、牧師の資格を持ってなかったため、牧師職に対しても「非聖書的だ」として非難するが、ここにも創立者の個人的な権威の劣等感の現われが見られる。

またセブンスデー・アドベンチストに於いて、ダニエル書の独断的な研究を進め、世界の終末が近いと判断した。ラッセルは24歳の時、「キリ

ストは1874年に再臨したが、一般人の肉眼には見えない霊体である、と宣伝した。そしてヨハネ黙示録7章以下に出て来る14万4,000人のイスラエル人と言うのは、われらエホバの証人たちである—と宣言し、この世の終わりと同時に、悪魔の手先になってい一般の教会の牧師たちは、この世の政府と共に絶滅させられると宣言して、猛烈に攻撃するのである。ラッセルは1916年11月9日、大陸横断旅行中死んで、彼のあとをルサフォードが継承した。

ヨセフ・ルサフォードは1914年に第一次世界大戦が勃発し、それが深刻化して行くのを見て、「これこそ患難時代に突入した証拠である」として、ダニエル書4章16節以下の「七の時」を独断的に2,520年と計算し、歴史の年代に数字を合わせたのではなく、その自分の算出した数字に歴史の年代を当てはめるというナンセンスを犯してこれを予言の成就とした。(エホバの証人の著書には、やたらに数字が出て来る。それがほとんど歴史と合致しないデタラメの数字であるが、歴史を正しく研究しない人々にとっては、そのデタラメの数字を予言の成就と信じこまされるらしい。)ルサフォードは、「患難時代に14万4,000人のエホバの証人の会員がそろって千年時代がおとぎれる」と予言したが、その教を超過しても千年時代が来ないためにエホバの証人は、アベルより患難時代までの主の真の証人であり、その他の同会の会員は、「囲いに入らない他の羊」(ヨハネ10:16)である—と、今までの説を改めた。このためにこの会員たちは、自分こそは「他の羊」を多く生み出して14万4,000人の中に加えてもらおうと願ひ、熱心に布教活動をしている。

彼らは、「キリスト教ギリシャ語聖書の新世界訳」の聖書をもって会員に教えこみ、正統的キリスト教を徹底的に間違っているときめつけている。

現在のエホバの証人は、世界に1,658,990人、合衆国には431,179人の会員を持っており、合衆国に5,794の天国会館、全世界に28,407の天国会館(キングダム・ホール)を持っている。世界に伝道している国の数は95の国である。

エホバの証人の教理の特色

- (1) エホバの証人は、神、キリスト、聖霊の三位一体説を否定する。
- (2) エホバの証人は、イエス・キリストの神性を否定する。
- (3) エホバの証人は、復活に際してイエス・キリストはその人間としての性質を失わない、聖の創造物として蘇ったと信じる。
- (4) エホバの証人は、イエス・キリストが1914年に人には見えない霊の創造物として再臨したことを信じる。
- (5) エホバの証人は、地獄の存在を否定する。

エホバの証人の日本における活動

日本におけるエホバの証人の伝道は、ドナルド・ハズレットをその代表奉仕者として1948年に開始された。合法的な法人団体「もみの塔聖書冊子協会」は、1953年に組織化された。89人の外国人宣教師は、東京、沼津、神戸、新潟、高知の宣教師宅で宣教を行なっている。それに加えて22,000人の日本人奉仕者が奉仕している。教義は次のようになっている。

エホバは最高の神、天と地の創造者である。生命を受ける者は、みなみ子キリスト・イエスが地上で行なったごとく、エホバに等しいエホバの名を崇めねばならない。イエス・キリストはエホバにより最初に創造されたものである。エホバはイエスを地に遣わしたが、イエスは完全な人になって奉仕し、真理を証言し、死に至るまでエホバへの忠実を

第四講 心靈派

心靈派は、人間が死者との交わりを熱心に求めた時からすでに始まっていたといわれる。実際にこの心靈派が宗教として組織されたのは1848年、ニューヨーク州、ハイドビルにおいてフォックス姉妹を周祖として始まったといわれている。フォックス姉妹は、ハイドビルの彼女達の自宅において戸をたたく音を何遍も聞いた。そして彼女達はそれを靈界からの信号と信じ、その通信のコードについて研究し始めた。この靈界との交流が急速に有名になって行ったが、1847年にアンダー・ジャクソン・デイヴィスが「自然の神的啓示」と云う本を出版して、その本の中に心靈派の原理と哲学が記述されていて、フォックス姉妹の靈界との交流はデイヴィスの本に書いてあることを実証しただけであることが後に明らかになった。

初期の心靈派団体は、小さく、散らばったものであり、又法的には合法的なものではなかった。小さなグループが靈媒のまわりに集まるのが彼らの集会であったが、市内ではそれが次第に大きを集まりになって行った。全国的な団体にまで発展したのは1863年であった。その後1893年に全国心靈派協会がシカゴにおいて組織され、それが今日の合衆国における心靈派の母体となったのである。

この運動は、靈媒によってテーブルが宙に浮いたり、又死者と話しとわることだけではなくて宗教的なものを土台にした教会へと発展して行ったが、全国心靈派協会の原理は、次のようなものである。

心靈派の教理の特色

- (1) 心靈派は、無限の智慧を信ずる。
- (2) 心靈派は、肉体的、靈的双方の自然現象は無限の智慧の表現

であると信ずる。

- (3) 心靈派は、このような表現を正しく理解し、生活して行くことにおいて本邦の宗教が生れていくと信ずる。
- (4) 心靈派は、人間が死と呼ぶものに變化した後もその人間は引き続き生存し、その人間の特徵は残ることを信ずる。
- (5) 心靈派は、死者との交流が心靈派の諸現象によって科学的に立証される事實であることを信ずる。
- (6) 心靈派は、最高の道德が黄金律の中にあることを信ずる。
- (7) 心靈派は、自然の肉体的、靈的法則に従うか従わないかによって自分が幸福になるか不幸になるかが決まるが、それは個人の道德的責任であると信ずる。
- (8) 心靈派は、今も後も人間の魂に対する改革の道は決して閉じることはないことを信ずる。
- (9) 心靈派は、聖書によって認められている預言の實行は、神からの賜物であり、それは心靈派の諸現象により靈媒を通じて確立され立証されたことを信ずる。

愛としての神の教えが心靈派の中心をなしており、主の祈りが公的礼拝と私的な集会の時に用いられ、キリストを一人の靈媒として認め、布告(お告げ)は靈界からのメッセージで、変貌はモーセとエリヤの靈が具体的な姿であられた機会であり、又復活は、すべての人が靈界に生きることの証拠である。人間の魂はしばしば“星気体”(特に心靈研究などにおいて靈魂と肉体との中間にあると仮定されているもの)と呼ばれる状態にあるが、死によって物質的肉体は消失し、靈体と呼ぶ魂はいつかの靈界を通過してさらに高度の存在に發展に行く。低い

次元の霊界が二つあって低級な性格を持ったものや罪の記録のあるものは死後そこにおいて聖化され、高い霊界に入る準備がなされるが、大抵の人はオ三次元の霊界に入る(夏の地と呼ばれる)、その上に哲学者の霊界、更に進んだ霊界、知的霊界、愛の霊界、キリストの霊界等がある。すべての人はやがて高い霊界に達すると心霊派の人々は信ずるが、彼らは父国や地獄あるいは失われた魂があるとは信じない。

礼拝は普通の家、ホール、あるいは教会において行われる。大抵の心霊派教会は、祈祷、賛美、心霊派のメソッド、説教や死者からのお告げが読み上げられる。教会や教師は自由献金でサポートされ、霊媒による死者との交流がなされる時にはその費用が請求される。現在18万人の心霊派の信者が合衆国にいて報告されている。

心霊派の日本における活動

キリスト教異端の心霊派活動は今のところ報告がないが、日本には昔から死者の霊との話し合い、降霊術、呪術、旅つき等の心霊術を信ずる者が多いからむしろその面においては心霊派の先進国ではないだろうか。

第五講 アームストロング派

アームストロング派の起源は、英国の「神の教会」から直接派生したと考えられ、「世界的神の教会」の近代歴史は、1664年、ロードアイランドのニューポートにステーブ・マムフォードが移住して、新天地（アメリカ合衆国）に最初の「神の教会」を設立した時と考えられる。その後200年以上にわたって合衆国を横断し、西海岸まで拡大して行った。1927年、ハバート W. アームストロング（クエーカー教徒の実業家で、メソジスト派に少し属したことがある）がオレゴン州の「神の教会」の会員となり、やがてオレゴン教区から指導者を受け、ユージンに教会を設立する指導者となった。アームストロングは1934年にラジオ放送による伝道を開始した。やがて「明白な真理」と呼ぶ月刊雑誌を発行してウィリアムズ村にある教会の会員に配布するようになった。この教会は放送の元の名前で認可を受けた。「神のラジオ教会」とその放送が「明日の世界」と呼ばれるようになった。

本部がやがてカリフォルニア州のパサデナに移り、その地においてこの教会は1947年に「アンバサダー・カレッジ」（後に別々に認可を得た）を創設し、放送網は、アメリカ全土に拡大し、ヨーロッパにも広がるようになり多くの聴衆を獲得するに到り、教育に重点を置いた第2カレッジを英国の聖アルバンズに、又第3カレッジをテキサス州のビッグ・サンディ（現在の在校生数1,200名）に創設した。「明白な真理」誌はカレッジにおいて出版され2,800,000部以上を配布している。又カレッジからラジオとテレビの放送も行われている。この教会の登録名は1968年に「世界的神の教会」に代わり、320の教会と85,000人の会員を持つに到った。しかし各地のローカル教会は借用した学校や会館で礼拝を持っているため正確な会員数を知ることは困難である。

アムストロング派の教理の特色

- (1) アムストロング派は、イエスの神性、イエスの贖罪に關するメッセージ、和解、昇天及び再臨を信ずる。
- (2) アムストロング派は、三位一体の教理と聖靈の人格を否定する。
- (3) アムストロング派は、救いは旧約聖書の律法を忠実に守ることによると信ずる。
- (4) アムストロング派は、本當の安息日は土曜日に守られ、日曜日ではないと信ずる。
- (5) アムストロング派は、ユダヤの祭礼と食物に關する律法は守られなくてはならないと信じ、又イスラエルの10族は北西ヨーロッパに移住し、主として イングランド と英語圏に見られると信ずる。
- (6) アムストロング派は、イングランドと合衆国のアングロサクソンは、エフライムとマナセ族の末孫であると信ずる。
- (7) アムストロング派は、三位一体の教理を否定し、神は一つの“家族”となり、われわれはすべて神の家族の一員となると信ずる。
- (8) アムストロング派は、クリスマスとイースターは異教の祭日であると信ずる。さらに

彼らは、“世界的神の教会”(アムストロング派)が唯一の真の教会であり、そこで説かれる福音が本當の福音である。歴史的教会は紀元69年以來誤った教会となったが、アムストロング博士と“世界的教会”の出現によって再び真理が顯われることになった、と信じている。“聖書は、聖書それ自体で解釈する”と説教するアムストロング博士は、信者の真の聖書の解釈者と認められている。土曜日の礼拝においては“特別な必

要の無い限り”献金を集めない。教会は、三つの計一献金によってまかなわれており、会員は、年収入の $\frac{3}{10}$ を納める義務がある。その $\frac{1}{10}$ は教会運営のため、他の $\frac{1}{10}$ は、会員自身の宗教的義務(会員は夏の間8日間必ず各教区の講習会に出席しなくてはならない)を果たすの財源で、残りの $\frac{1}{10}$ は、“寡婦、みなし子”等を援助するために徴収される。

アムストロング派の教理の中では最近離婚したものの再婚を認めないということが決められ、物議をかもししたが、この教えと第3の計一献金に反対する45名の牧師がこの派を脱会して、別に“神の教会同盟”と呼ぶ団体を作った。“世界的神の教会”の会員は推定85,000名、“神の教会同盟”の会員は4,000名といわれている。

第六講 モルモン教

モルモン教として知られている「末日聖徒イエスキリスト教会」は、合衆国のいかなる教会にも見られない最も奇妙な教会歴史をもつ団体である。暴徒におそわれたり、時には合衆国の軍隊に攻撃されながら彼らは砂漠の中にすばらしい宗教都市を建設したのである。

モルモン教の起りは本質的には平信徒の宗教運動と考へられ、教会はジョセフ・スミスの子の中にもそのルーツがあると云われる。モルモン教が組織されたのは1830年であるが、それより10年前の1820年にジョセフ・スミスは、特異な幻を見た。それは、神とイエスキリストが彼自身に顕現して、既存のすべての教会は誤った教会であり、真の福音は、まだ元に戻されてはいないがスミスに真の教会、真の福音を再建する使命を託したというものであった。ジョセフ・スミスは、天使に導かれてニューヨーク州マンチェスター付近のカモラと呼ぶ丘の上に埋められた金の延べ棒と平板を発見したが、その延べ棒と平板には、古代の預言とアメリカの古代住民の聖なる記録、及び真の神の言が記さされていたと云われている。モルモン教によれば、アメリカは元々バベルの塔のことで言語が混乱した時散らされたグループの一つである Jaredites が植民した地であり、紀元前600年にアメリカインディアンはエルサレムから移住して来たユダヤ人の直々の子孫であって、イエスキリストも復活後アメリカを訪れた、と信じている。

ジョセフ・スミスは、金の平板の上に記されていた古代エジプトの象形文字を「モルモンの經典」に翻訳し、こゝから「モルモン」という名がつけられるようになった。オリヴァー・カウデリーがこれを筆記した。「モルモン經典」は、モルモン信者からは聖書と同等に權威のあるものと認められており、聖書を支持するが聖書から移しかえられたものではないと彼らは信じている。ジョセフ・スミスの他の二つの著書である「教理と契約の書」と「高価な

真珠も聖書も同等に権威のあるものと認められている。そしてこれらの本にモルモン教の教えが記されている。金の延べ棒はジョセフ・スミスから天使に戻されたと言われている。これらの本の真実性ということがモルモン教徒以外の学者から問題にされ、モルモン教徒側からはそれらを実際に見たという11名の者達が選ばれてその真実性を辯護した。スミスはカウベリーは「アロンの祭司」に任命され、バプテスマのヨハネからこの二人が互いに洗礼をほどきよう指令され、残りの者達は、ペテロ、ヤコブ及びヨハネから「メルキゼデクの祭司」に任命された。そして彼らは使徒の鍵が与えられた、と言われている。これが度々1829年のことであり、教会が6名の会員で創立された前年であった。

モルモン教会が強くなるに従って反対が起こり、彼らは1831年にニューヨーク州を去ってオハイオ州に移動し、カートランドに本部を設置した。もう一つの大きなモルモン教の中心は、ミズリー州のインディペンデンスであり、そこで彼らは、町の中にモルモン教の寺院を立てる計画を作った。ところが他の人々との摩擦がはげしくなって遂にモルモン教徒は1838-39年にミズリー州から追放されて、イリノイ州のナウグーに移った。そこで暴動が起こり、ジョセフ・スミスは殺され、教会の預言者とされていたハイラム・スミスは投獄されてしまった。時に1844年のことであった。

スミスの死後、12使徒の定数数がモルモン教の議長として受け入れられ、その12使徒の議長にブリガム・ヤングが選ばれたが、選挙に破れた少数派がスミスの正式な後継者ではないと反対しモルモン教会から脱会して他のモルモン教会を組織し、又他の者たちはジェームズ・T. ストラングに従いウィスコンシン州に他のモルモン教会を作った。ブラガマイト反対派として最も大きな団体は、ジョセフ・スミスの直々の子孫であるジョセフ・スミスJrを教会のリーダーと

して1860年に“複元末日聖徒イエスキリスト教会”を組織した。しかしヤングは大多数の投票によって議長に選出され、勇気と有能な管理能力によって教会を完全に分裂から守った。

ヤングは、1846年2月にナウゲーから信徒を導き出し、現在のユタ州に向けて行進を始め、1847年7月にソート・レーキ・ヴェレーに到達し、そこに有名なモルモン・タバナクルを建設した。1850年にはユタの準州が設けられ、1896年にはそれがユタ州となるに至った。

モルモン教の教理の特色

- (1) モルモン経典と聖書が“正しく解釈される限り”モルモン教は、多くの保守的新教の教会と同様の信仰にあると彼らは信じている。
- (2) モルモン教は、父、子、聖霊なる神を父と子は人間が触れることのできる肉体と骨とから出来た神で、聖霊は霊の人格化したものと信じている。
- (3) モルモン教は、人間は、自分自身の罪で罰られるが、アダムの子による審判はないと信じている。(原罪、生得罪を信じない)
- (4) モルモン教は、すべての人類は、キリストの贖罪と福音の律法と聖礼典を守ることによって救われる、この福音の律法にはキリストにある信仰、悔改め、犯罪に対する水のバプテスマ、握手による聖霊の賜物及び日曜毎に聖餐式を守ることが含まれている。
- (5) モルモン教は、異言、異言の説き明かし、及び、預言及び神癒聖がにキリストがイスラエル10族の復帰の後にシオンとエルサレムにあるキリストの首府において地上を統治するために再臨することを信じている。

(6) モルモン教の末日聖徒は、モルモン教会の生ける議長(預言者)の公布に対してはそれを堅持しなければならないと信じている。その他にモルモン教では二つの儀式を行っている。それは死者のための洗礼と夫婦・養子などの永遠の縁を結ぶことである。

モルモン教の日本における活動

末日聖徒イエスキリスト教会は戦後伝道活動が再開されてから現在に至るまで着実な活動と進歩を続けている。1968年の9月より北部極東伝道部を二に分けて東を日本伝道部とし、西を日本沖縄伝道部としたが、伝道活動の強化と能率化のため、北海道と東北を日本東伝道部とし、日本伝道部内東京横浜の支部をワード部とし東京ステキ部を組織した。

また日本沖縄伝道部も同様に二に分け、阪神地区を中心に日本中央伝道部を組織し、広島以西を日本西部伝道部としたのである。宣教師の総数は620名でワード部数は7、支部数48、付属支部6、伝道地48箇所である。会員数は不明。

第七講 セブンスデー・アドベンチスト
(安息日再臨教団)

セブンスデー・アドベンチストは、異端と正統信仰の境界にあるグループで、異端研究者の中でもこれを異端に含めるものと含めないものとに分れている。この団体の始祖であるウイリアム・ミラーは1782年米国ニューヨーク州ローハンプトンに生まれ、1849年に68才で死亡している。彼は、彼の神論から回心して以来、聖書とクルーデンスの語句を引を熱心に研究するようになった。その結果、再臨の信仰にめざめるようになり遂に旧約聖書のエセル書8章14節から主の再臨は、エセル書9章にある70週あるいはエセル書11章の再臨の年から(457年)計算して1843年、次いで1844年10月にあるとの結論に達した。ミラーの根本的な誤りはここに端を發したのである。再臨の時期は、神の権威の中にあるものであって人間は、誰でも自分でそれを定める事は出来ない。

ところが1843年にも1844年にも主の再臨はなく、彼らは非常に失望を來し、多くの信者を失った。

使徒の働き1章6、7節「そこで彼らは、いっしょに集まったときイエスにこう尋ねた。「主よ、今こそイスラエルのために国を再興してくださいませんか。」イエスは言われた。「いつかといふ時とかいふことはあなたかたは知らなくてもいいです。それは父の、ご自分の権威をもってお定りになっています。」

ミラーは、キリスト教の信仰をもち、主のやがて来り給うことを希望しながら、死んで行ったが、彼の共鳴者達もミラーの死後

1843年及び1844年10月22日の再臨に異った解釈を加えて行ったのである。

即ちニューヨーク州のハイラム・エズスはある日幻を見たのである。それはイエスキリストの天の聖所に立っている幻であった。その幻によって彼はミラーが予言した様にイエスは1844年にたしかに再臨され、予言の日と同様いはるがたが、その場所を間違えたのだと解釈した。1960年セブンスデーアドベンチストは教団を組織し今日に至っている。

現在米国にはセブンスデーアドベンチスト、アドベント・クリスチャンチャーチ、神の教会、原始アドベント・クリスチャンチャーチと四派があり、信徒数(米国とカナダ) 454,091、^人 教会数 3,423教会、91ヶ国で予言の声の放送を行っている。

セブンスデーアドベンチストの特異な教理

セブンスデーアドベンチストの特異な教理は四つに大別することはできる。

- (1) 死後の魂は眠るという教理 (Soul-sleep after death)
セブンスデーアドベンチストは、死後人間は一つの静寂の状態及び全く無意識の状態に入ると信じている。これに対して聖書はこの教理を次の個所で否定している。
(ルカ 16: 22~30) (ヘブ 1: 23, 24) (コリ II 5: 1~8)
(詩篇 73: 24) (黙示録 6: 9, 10)
- (2) 悪しき者の全滅するという教理 (annihilation of the wicked)

セブンスデーアドベントは、キリストと悪魔との一大闘争の終わった時、二の宇宙は再び清められ、罪や罪人達が完全に一掃されてしむと信じる。これは二に対して聖書は次の個所を否定している。(ローマ 2章 6~8、) (聖書録 20:13) (聖書録 20:10)

(2) 贖罪に関する見解 (View of the atonement)

ミラーはダニエル書 8章 14節からキリストは 1844年 10月 22日に再臨すると考えた。彼はキリストは地上に再臨しなかつたが、ダニエル書 8章 14節に書かれた聖所にまで来られたと信じるようになった。これは即ち天国である。ミセス・ホワイトによると天国には二つの所があつて一つは聖所で、いま一つは至聖所である。この聖所においてイエス・キリストは罪人のためにその罪の救済をもとめた。しかし彼の罪は依然として記録の書に記されている。つまりこの時点ではキリストの贖罪は依然として不完全であった。イエス・キリストは天の聖所から罪を取除く務めを成されて残されている。

1844年に、キリストは審判のための調査を始めた。今イエスはキリスト者をしらべ、罪を悔改しキリストを信じて贖罪のめぐみにあづかる資格のある者を求めておられる。

そこでキリストは天の聖所に入られ、戸は閉じられているが、このセブンスデーアドベントの教理を信じてない限り希望は無い。神々だけの真理をわっているのであるから、

③ これは二に対して聖書は次の個所をわて明確に否定している。

1. キリストは罪の代価を払って信じる者に自由を与之給じた (マタイ 20:28、) (コリコ 10:45)

- (一) 約束の聖霊降臨は週の初めの日になされた。(使徒 2:1)
- (二) 同じ週の初めの日に、イエス・キリストの死と復活に因する初めの福音宣教師のバテロによってなされた。(使徒 2:14)
- (三) 週の初めの日に 3000 人の信者バテロに集められている。(使徒 2:41)
- (四) 週の初めの日に父と子と聖霊による初めの洗礼の施された。(使徒 2:41)
- (五) トロアスにおいてクリスチャンは週の初めの日に礼拝の爲に集まっている。(使徒 20:6, 7)
- (六) トロアスにおいてバツロは週の初めの日に集まったクリスチャンに説教をしている。(使徒 20:6, 7)
- (七) バツロはコリントにおいて週の初めの日に献金をするようにすすめている。(コリント I 16:2)
- (八) 週の初めの日にキリストは、パトモスの島にいたヨハネに現れている。(黙示録 1:10)

セブンスデー・アドベンチストの日本における活動

1896年(明治29年、グレンジャー、大河平両牧師によって始められた。第二次大戦中、同教会の再唱の信仰が治安維持法にかかり、1943年(昭和18年)9月に全牧師と信徒の一部が一斉検挙され、さらに翌年6月には礼拝、集会、伝道、一切の活動は禁止され、教会の閉鎖と解散を命じられた。戦後信教の自由が認められると同時に、教会財産は返還され、教勢の拡張に乗り出した。

現在、北海道、北日本、南日本、沖縄の4教区に分け、教会の中心に

(1) (2) (3) (4) (5) (6) (7) (8) (9) (10) (11) (12) (13) (14) (15) (16) (17) (18) (19) (20) (21) (22) (23) (24) (25) (26) (27) (28) (29) (30) (31) (32) (33) (34) (35) (36) (37) (38) (39) (40) (41) (42) (43) (44) (45) (46) (47) (48) (49) (50) (51) (52) (53) (54) (55) (56) (57) (58) (59) (60) (61) (62) (63) (64) (65) (66) (67) (68) (69) (70) (71) (72) (73) (74) (75) (76) (77) (78) (79) (80) (81) (82) (83) (84) (85) (86) (87) (88) (89) (90) (91) (92) (93) (94) (95) (96) (97) (98) (99) (100)

布教活動をしているが、これと並行して、病院、出版社、学校、ラジオ放送、文書伝道などによる働きも活発に進められている。1970年に三育学院短大が認可された。

この間、他の箇所ではヤハロ(主)の名が用いられていて、これは、創世記の2種類の文書が資料として用いられている。創世記の2種類、今一人批評学者、ヨハン・アヒムン(1952-1977)は、聖書の人間的喜物として読まれるべきである。この新説を下し、こうした研究を「高層批評」名づけた。アヒムンは、神にまつているものが前記の用いられているこの文に、神の文学的特性を注目し、その結果、創世記の2種類の文書(創世記から3章まで)が合成された文書である、と考案したのである。ヒュプフェルは、1953年の出版で、モーセの五巻、モーセが多くの資料を合成した物語の2種類の文書から、莫く著者として、主張した。プーチン・フレイムハインズは、アヒムンが著者として知られている。この巧緻な説は、この高層批評学者によって採用された。この説は、ヤハロの名前が用いられている書物が最も文書である。他の著者として、他の箇所では、名で知られ、その中命記。他の箇所では、DやPの名で知られている。こうした仕方、モーセ五巻、統一性、モーセ五巻、著者がモーセであるということが否定された。

後、批評学者が、イザヤ書と少くも二部に分けた。3つの文書は、現代のヤコベア時代まで下れた。アヒムンが、預言の歴史の物語の古く歴史書に上った。聖書、教理、天道の進化論の後に、説明された。批評学者が、神観念の原初、3つの

第八講 近代主義・自由主義神学

高等批評のはじまりは、ジャン・アストリュック（1684-1766年）の名と結びつく。アストリュックは、18世紀のフランスの医者で、1753年創世記を二つの部分に分けた。かれは、創世記のある箇所ではエロヒム（神）の名が用いられ、他の箇所ではヤハウェ（主）の名が用いられていることに気が付いたので、創世記には二種類の文書が資料として用いられているという仮説を立てた。今人の批評学者、ヨハン・アイヒホルン（1752-1827年）は、聖書は人間的書物として読まれるべきであり、人間的手段によって吟味されるべきである、という断定を下し、こうした研究を高等批評と名づけた。アイヒホルンは、神についていろいろな名前が用いられていることと共に、他の文学的特性にも注目し、その結果、創世記のみならず、6書（創世記からヨシヤ記まで）が合成された文書である、と考えるようになった。ヒュアフェルトは、1853年に始めて、モーセの五書は、モーセが多くの資料から合成した物語というより、むしろ異なる著者の作である、と主張した。グラフとヴェルハウゼンは、グラフ・ヴェルハウゼン説で知られている。よここに巧緻な説を立て、これが高等批評学者によって採用された。この説によれば、ヤハウェの名前が用いられている章節が最古の文書Jである。他の著者の手に成る他の箇所は、Eの名で知られ、さらに申命記の他の箇所はDやPの名で知られている。こうした仕方では、モーセ五書の統一性と、モーセ五書の著者がモーセであるということが否定された。

後の批評学者は、イザヤ書を少くとも二部に分けた。またダニエル書の年代をマカベア時代まで下げたので、ダニエル書は預言と歴史の書というより、むしろ歴史書になってしまった。聖書の教理の発達は、進化論の線に沿って説明された。批評学者は、神観念は、原始のシナイ

のあらしの神から、預言者の一神論的な神に到達していったと力説した。しからば聖書考古学者の研究業績によって、多くの批評学者はこれでの急進的な立場を放棄することを余儀なくされ、次第に保守的な聖書観を追究するにいった。

新約聖書の高等批評のほじ取りは、通常ヘルマン・ライムス(1694-1768年)の名と結び付き、ライムスはハンブルグで東洋語を教えた。そして「断片」(1778年)という著書で、聖書の奇蹟の可能性を否定し、あの奇蹟物語を本気で書いた新約聖書の作者たちは敬虔な詐欺師である、という意見を出した。ライムスの「断片」を刊行したゴットフリート・レッシング(1729-1781年)は、聖書は人間の宗教的発達が原始の段階にある間は、人間の案内者として役立ったが、理性と義務は、進歩した宗教の段階においては、聖書よりも有能な案内者であると論じた。

フェルジナント・パウロ(1792-1860年)は、ヘーゲルの論理を借り、1831年、次のように論じた。すなわち「初代教会の中には律法とメシヤを重視するユダヤ教があった。こうした初期の考え方は、ヤコブの著作の中に認めることができる。パウロは、ローマ人への手紙やガラテヤ人への手紙等でこれと反対の見解を述べた。ここでは律法よりもむしろ恩恵が重視された。二世紀の古カトリック教会は、ペテロの思想とパウロの思想とを綜合した。この綜合は、ルカによる福音書や牧会書簡等に示されている。パウロはさらに進んで、このヘーゲル的な枠の中で新約聖書の各巻のあらわしている傾向が、ペテロ的であるか、パウロ的であるか、綜合的であるかに応じて、年代の古さ、新しさを決定した。新約聖書の各巻の年代と突きとめるに当たって、歴史的事実よりも哲学的前提の方が重んじられた。

後に新約聖書批評は、共観福音書(マタイ、マルコ、ルカ)の執筆年代順の問題と、ある福音書が他の福音書に、あるいはそれよりとちとち資料にどの程度依存しているかの問題に集中した。『様式史』の右で知られている最近の研究が教えるところによれば、福音書はキリストについての真理を含んでいるが、われわれは上の真理を包みかかっている伝承や様式の累層をはかしてしまう時にのみ、この真理を見出さなくてはならないのである。

批評学的新約聖書観を採用する一部の神学者は、福音の本質はイエスの倫理訓の中にあり、パウロはイエスの単純な倫理的宗教を贖罪宗教に変えてしまったと考えている。破壊的な高等批評は、多くの人を駆り立て、聖霊によって靈感を与えられた人とおして神から来た啓示である聖書の靈感を否定させ、キリストの神性と十字架上で成しとげられた救いの業とを簡単に片づけたり、否定させたりさせた。ダヴォート・シュトラウスの「イエス伝」(1835-1836年)はこうした思想の集大成であった。シュトラウスは、新約聖書の奇蹟や完全性とキリストの神性とを共に否定した。

日本における「新神学」の破壊作用

1874年から1890年頃までの日本の教会は宣教師の純福音信仰を素直に受け入れ、清新なリバイバルの雰囲気にも包まれていた。ところが1885年(明治18年)ドイツの普及福音新教伝道会からグイルフリート・シュビナー(1854-1919年)が、また1887年(明治20年)に同派のオットー・シュミードル(1858-1926年)が来朝して、はじめて伝えたドイツのチュービンゲン学派の新神学は、日本の教会に広汎な破壊作用を及ぼし、今日に至るまで消すことのできない自由主義の刻印を押しつけた。かれらは月刊雑誌「真理」を発行し、日本の教会が未だその何たるかを知らな

った聖書批評学を移入し、従来の米英宣教師の超自然的正統的福音
理解と科学的精神の石において嘲笑し、自由主義、歴史主義を鼓吹し、
聖書の靈感信仰を破壊した。1889年京都の同志社で開かれた基督教
青年会の第1回夏季学校で、小崎弘道は、「聖書のインスピレーション説」と題
して講演し、聖書の無謬を打ち、高等批評を大體において容認した。
海老名弾正はこれに賛成したが、同志社のデーヴィスはこれに抗議し
聖書の無謬を擁護し、金森通倫、横井時雄らもデーヴィスに同調し結
局小崎説は異端説と認められた。ところが1891年(明治24年)金
森は「現今及び将来の基督教」を著して自由主義神学に転向し、横井
も1894年(明治27年)「我国の基督教問題」を著して金森に続き、両
者は遂に信仰の動搖を來し、実業熱にとりつかれ、一時牧師をやめて、
実業界に入った。このような指導層の動搖と共に、一般信徒の間に
広汎な信仰の動搖が起り、多くの教員が教会を棄てた。

第九講 世界基督教統一神聖協会

世界基督教統一神聖協会の創始者である文鮮明は、1920年に韓国において出生している。文鮮明が16歳の時、イスターの朝、イエスキリストが個人的に彼に顯われて彼に特別な黙示を与えたといわれている。その黙示の内容は、「神の攝理を成就達成するための重要な指命である（危機にあるキリスト教、117頁）

韓国が北朝鮮と分断されてしまった時、彼は共産党の労働キャンプに收容されていたが、1950年国連軍が上陸した時にその收容所から解放され、彼は1人の友人と背におって自転車に乗って600マイルの道を登山まで走破した（120頁）。

1954年に文鮮明は統一教会を正式に組織したが、その正式な名は「世界基督教統一神聖協会」である。現在世界40の国以上に支部があり、世界の120以上の都市に教会があると報告している（危機にあるキリスト教、120頁）。

文鮮明は何故アメリカ合衆国において講演をしているか？その理由は、彼はアメリカが「再臨の主の働く基地となると信じているからである。「世界の終末は、再臨の主の来り給う時が間近に迫っていることを示している」と彼は述べている。彼はどこかにその基地を得なくてはならず、彼は与えられた使命を果たすことのできる基地を用意しなければならないからである。ワシントンD.C.において文鮮明は「世界救済の運動はこの国から始まるなくてはならない」と語った。アメリカが基地であり、アメリカがその使命を果たす時には、アメリカ人は永遠の祝福を得るであろうと語った。このことが文鮮明がばく大な財産を合衆国特にニューヨーク

州に持っている理由を明確に説明している。文鮮明は合衆国の各地を回って多くのアメリカ人に自分の見解を聞いてもらうようにつとめているのである。

文鮮明の聖書観

文鮮明は、歴代のキリスト教が受け入れてきた信仰、特に聖書に関する信仰を持っているであろうか？ 統一教会の機関誌である「原理講論」によると「聖書は真理それ自体ではなく、真理を教示してくれる一つの教科書である。新約聖書は今から二千年前心靈と知能の程度が非常に低かった当時の人向たちに真理を教えるためにくださった一つの過渡的な教科書である。教典というものは、それ以上に「明るいもしび」が現れたとき、その使命は終結である。

聖書の真理は、文鮮明を導く必要はない。それは、彼は自身をそれ以上に「明るいもしび」だと考えているし、文の運動は、彼が見たという神からの特別な啓示を土台としているからである。前述したように彼はイエスキリストとバプテスマのヨハネと語ったことがあると述べている。ニューヨークタイムズ誌によると、文鮮明は、イエス、モセ、シャカ及びその他の聖書の中にある聖徒達と語ったことがあるという（1976年5月30日号 19頁）。

文鮮明の神観

文鮮明は、神は全知であると引用しているが、文鮮明の語から彼は神を全知とは信じていないことは明白である。文鮮明は、キリストの苦難とキリストの栄光に関する二つの線の預言を説明

して次のように語ったことがある、即ち神は、キリストが救主に肉なる
掬理に対してどのように答えるべきか知らなかったのだ、彼は二つの矛
盾した結果について、二重の預言で、人がどちらでも選ぶことができる
の預言を公布しなければならなかったのだ、キリストの信仰は、この二
重の預言のどちらをも自分の決心によって選ぶことができたのである（
花樞にあるキリスト教、103頁）

この声明でわかるように文鮮明は、神の全知であることもキリスト
の行動が神の道を違われたということも信じていないことがわかる。
もしイスラエル人がイエスを救主として受け入れていたら 栄光の主の預
言が達成されたと言い、もしイスラエル人がイエスを拒否したら 苦難の
主の預言が達成されたことになるというのである。

文鮮明のキリスト観

イエスキリストの人格と働きをその団体などのように信ずるかとの問
いは極めて重要をここである。特にイエスキリストの神性について然り
である。文鮮明は次のように述べている「イエスは神が受肉した
人間であるが彼は神自身ではないと。

文鮮明は「神はイエスを第2のアダムとしてこの地上に遣った。そ
れ故彼は第2のエバと結婚することができて罪の無い子孫を生
むことができた。神はイエスにこの地上に罪の無い子孫を生ませ
たいとの願いをもちいた。そしてイエスとその花嫁は人類の真の両
親となることができた」と語った。

イエスキリストは、初めにこの地上に來臨した時、このことを達成で
きなかったのだ。再臨の時には第3のアダムとして來ると文は信じているが

創世記の最初の部分にあるところを文鮮明は次のように解釈している、
即ち「生命の樹」は人類を象徴し、善悪を知る「智慧の樹」はエヴァ
を象徴していると信じている、そして創世記3章を象徴化する過程を通
じて彼は次のような結論に達した、エヴァを誘惑した蛇はユダ書の
6.7節から天使であったが不自然な不道徳行為によって墜落してしま
った、と。

文鮮明によると、エヴァは誘惑されて、この天使と性的な関係を結んで
しまった。アダムとエヴァは神を中心として永遠に夫と妻の関係にあるべきで
あったが、その成長の過程でこの天使長と姦通の罪を犯してしまい、アダム
も同様に墜落してしまったのである、そのような不義の関係がアダムとエ
ヴァをサタンを中心とするものとなし、肉体的墜落の原因となったのである、

文鮮明は、「救いを罪の無い状態への復帰である」と信じている。彼は
「罪に墜落した人間を救うことは、人間が最初にエンジョイしていた罪の
無い元の状態にもどすことを意味する」と述べている。それゆえ救いに関与
する神の攝理は、「復帰の攝理である」と。この復帰は、完全な子孫を生み
出す真の両親になることに関係があるとしている（集団結婚の理由がこ
こにある）。

文鮮明は、預言について余り多く語らないが、聖書の預言を普通感覚
でとらえようとはしない。例えばイエスキリストが語ったマタイ 24:29「これら
の日の苦難に続いてすぐに、太陽は暗くなり、月は光を放たず星は天から
落ち、天の万象は揺り動かされます」を解釈して彼は「皆さん、どうぞ安
心して下さい、これらのことは文字通りに起こることはありません、神は宇宙にある
ものは何も破壊するようなことはなさいません。神はしばしば真理を象徴や
比喩で語り給うので、これらのことは象徴的に達成されるだけです」と述べた。

それゆえ、文鮮明は、黙示録 21:1にある「新天 新地」を文字通りには信じていない。又 IIペテロ 3:12にある「火の審判」に関して彼は「この句は象徴的に解釈すべきで神はこの地上を破壊する様なことは無い」と述べている。

文鮮明は、強い反共産主義の立場にあるので マタイ 25にある「羊」と「山羊」を「自由世界」と「共産国」というように解釈している。

文鮮明の信者達は「真の両親」について文鮮明夫妻を「真の両親」と信じており、文自身も「真の父」「真の母」というように演説している。文は特に自分を新しい救主とは言っていないが、彼は新しい救主が1920年にそして彼が生れた同じ場所で生まれた」と信じている、という事は、彼が新しい救主である、という事を意味する。

文鮮明の誤りに対して

- (1) アダムとエヴァの墮落についての正しい聖書の解釈は ロマ 5:12にある。
- (2) キリストの贖罪についての正しい聖書の解釈は ヨハネ 1:29, 10:17, 18 5:24 エペソ 1:22, 23, Iテサロニケ 4:17にある。

第十講
カトリックの教義と聖書の教

聖書観

カトリック教会の教え

1229年トレド会議は聖書を「禁書の表」の中においた。これはカトリック信者が読む事を禁じている書物の表である。

聖書は神の神の教令になされた唯一の啓示の神学的源泉ではない。聖書と相並んで言い伝えがある。(カトリック百科辞典15巻7頁)

カール・アダムは其の著『カソリンズムの精神』において、カソリンズムは原始キリスト教と同一視せらる事はお出来ないと云っている。『我ら天守教徒はいささかも取する事なく、否むしろ誇りを以てカソリンズムが原始キリスト教と、否キリストの福音と同一視せらる事はお出来ない事を取認する。それは恰も大いなる樫の木が小ポッドナリと同一視せらる事がお出来ないのと同様である。是には機械的同一は巧く、唯組織的同一があるばかりである。多くの年を経るにつれカソリンズムは、恐らく教義に於いて、道徳に於いて諸則に於いて、又礼拝に於いて現代よりも一層盛んに、一層豊富に一層多くの権威を持つに至るで

聖書の教え

「この書はキリスト・イエスを信する信仰によりて救に至らしむる智慧を世に与え得るなり。」(テモテII 3:15)

「我は福音を取らば、その福音は多少や人を始めギリシヤ人にも与て信する者に救を得させる神力たはばなり。」(ロマ書 1:16)

「汝らはおのれの言伝えを守らんとて、能くも神の誠命を奪ふ。」(マルコ 7:9)

「かく汝らの伝えたる言伝えによりて神の言を空しうし、又多人此の類の事をなしあるなり。」(マルコ 7:13)

「汝ら心すべし、恐らくはキリストに従ふおして人の言伝えと世の小学とに従い、人を惑はしむる哲学もて汝らをおはし去る者あり。」(コロサイ 2:8)

カトリック教会の教え

『二小は此の世に天国の間に於ける中間的状態である。そこで聖ハ罪滅しの芽業をする事に依つてパラダイスに入る資格を与えられるのである。そこで彼らは赦さるべき罪から潔められ、死のべき罪による一時的刑罰を受け、然る後に天国へ受け入れられるのである』

もし神は常に罪人の罪を取り除き、又悔改めた者の満足は、キリストが彼らの贖いの爲に一切をなし給うたという信仰に他ならないと言ふ者があったならば、その人は呪われるべし。

(トレント第十四議令十二項)

トマス・アクナスは人間の原罪と霊的を報いに就いて次のように言っている。『斯くて聖霊がその犯した罪の故に直ちに受けるべき報いを控えらるる処である煉獄が存在する。斯くて我等の先祖達が未だその罪を贖わぬいよいよ爲に深先に与ふる事を控えらるる所である獄がある』

聖書の教え

神の御言は一言半句も煉獄について語っていない。イエスと共に十字架にアケラれた盗賊の一人に与ふるキリストの言葉は、明白に煉獄の存する場所の存在を否定している。

『また言へ「イエスよ御国に入り給へ」と我も乞ふに給へ」イエス言ひ給へ「我誠に汝に告ぐ今日汝は我と共にパラダイスに在るべし」』

(ルカ 23:42-43)

『二の故に今やキリスト・イエスは在る者は罪に定めらるる事なし』

(ロマ 8:1)

パウロは死に臨んで煉獄ではなく、七の七の書一章三節にあるように主と共に在る事を期待した。

『我は二の二つの間に介介したり。我が願は世を去りてキリストと共に居らん事なり、二小はに勝るべし』

『是は潔めらるる者を一つの供物にて限りなく全うし給ふなり』

(ヘブル 10:14)

『一年の中で司祭の最も利益のある働きは、死者を聖かに煉獄より通り抜けるように特別に彼等のために祈禱を捧げる事である。毎年十一月の聖霊の日に於て「人望のある司祭は、この職務を行ふ事により数百ドルも余分の収入がある様である。……』』

三人の祭司によって行われる高級ミサに対しては35ドルから40ドルを払われるが、その所需時間は約一時間である』

(ホルム・フランチャード著
『アメリカの自由とカトリックのカ』
37頁)

『初代教令は全然、煉獄について知らなかった。紀元593年に発表されたカトリックの煉獄に対する論議の中には、我々の罪の爲に流したキリストの血が罪を贖う爲に充分でないという事を言っている。これは聖書の明白な教えに反している。』

『もし神の光のうちに在るべく是のうちを歩むば我ら互に交際を得、又其の子に在る血の罪より我らを濯む。』

(ヨハネ I / 1:7)

『もし己の罪を言い表わせば、神は眞実にして正しければ、我らの罪を赦し、其の不義より我らを濯み給はん』

(ヨハネ I / 1:9)

- ◎ 神の御言は『其の罪より我らを濯む』及び『其の不義より我らを濯む』と述べている。聖書は我らを成る罪より濯み、是して我らが其の罪より濯みらるるために煉獄に行かぬとは言っていない。
- 煉獄説はキリストの贖罪を嘲弄するものである。

独身生涯

カトリック教会の教え

362年カンクラ地方会議が召集せられ、カトリック僧に対して独身生活を教えていたユウタシウスと其の弟子達に裁決を与えられた。

此の会議は当面した問題に関する正統信仰を定舞つける為に、つかの事項を定めた。之等の管理のカトリック教会によって権威あるものと受け入れられた事は、この事のカテオニシウスやイントルの集めた書籍の中に記されている事から明白である。之等の要理は、結婚した司祭の聖礼典を執行するのを禁じ、又結婚の故にその司祭は職務を行はず得ずと固執する月々の人を痛烈に非難している。

(H. C. リー著
「司祭の独身生涯の歴史」55頁
59頁)

カンクラ会議の裁決は、後にナリ第3回に於けるに至った。グレゴリー七世は、カトリックの僧に於てなされた月々の結婚は無効なりと宣言した。即ちその種(僧侶)の人々に依つて契約せられた結婚は破棄せられた事は、なほなほいふと云うのである。
(第一回ラテン会議、1123年21日)

聖書の教え

「主は監督は養ふべき所なく一人の妻の夫にして……」

(テテ I 3:2)

ペテロは結婚していたが、キリストはその事を以て彼の弟子になる資格はないと言ひ給ふ事があった。

「シモンの妻の母態をやめて臥していた小は……」

(マルコ 1:30)

「主は御聖方からの或人の後の月に及びて感ずるべき悪鬼の教之に人々を寄せて信仰より離れし事を言ひ給ふ。主は虚偽もいふ者の偽善によりてなり。彼らは良人を殘念にて塔かれ婚姻する事を禁じ、食を断つ事を命ず。主は食は神の並り給ふる物にして、信じかつ真理を知り者の感謝して受くべきなり」

(テテ I 4:13)

初代教会は使徒たりと弟子たりを同す。信者の結婚を禁じなかつた。同様に肉を食する事にも制限しなかつた。(但し偶像に配けたものを除く)

カトリック教会は司祭及び尼僧に結婚を禁じ、又全曜日には魚の他肉を食する事を禁ずる。

前に述べた御堂の、人の言い伝えを重んずるカトリック教会に適用される事は明白である。

マリアへの崇敬

聖書の教え

カトリック教会の教え

ローマカトリック教会はマリアは神に非ずと教える。然しながら世紀を経るにつれて、彼女はカトリックの専断的教義によって崇められるに至った。

遂に1854年に至り法王ピオ九世は処女マリアが「月」の原罪より保護せられていたという新しい教理を公布した。

「神に依って与えられた特別なる特権と恩寵である彼女の受胎は人類に於いて最初出来事なるを以て、処女マリアは原罪の「月」の汚小より除外され、保護せられた」

(ピオ九世 12月8日 1854年)

聖書はマリアの崇敬に就いて何も語っていない。そして凡ての人罪を犯したりと明白に宣言し、此の中にマリアを含まれている。

「凡ての人罪を犯した者は「神の栄光を授くるに足らず」(ロマ3:23)

「マリア言う「我の心主を崇め我の霊は神の救い手なる神を喜ばまつる」(ルカ1:46~47)

マリアは同じく救済を必要とする。何となれば彼女も亦罪人であるからである。

聖書は至てイスラエルに他の何人にも勝った地位を考へ給ひなかつた事を聖書に依って知る。

『群衆はイスを環りて坐したるに、或者言う、「視よ汝の母と兄弟姉妹と外に在りて汝を尋ぬ」イス答えて言ひ給う「わが母のわが兄弟は誰ぞ」かして周圍に坐する人々を見圓して言ひ給う「視よ、こは汝の母のわが兄弟なり、誰にても神の御意を行ふものは是のわが兄弟、わが姉妹、わが母なり。』』

(2ルコ 3:32-35)

『こ小神は唯一なり。又神は人との間の 中保も唯一にして、人なり。』』
 利2・イス是なり。』

(テテI 2:5)

ピアス十一世は布告して言う。『善きカトリック信者は何人といふと、も處をマリヤは神に人の執成者なる事を信すべきである』と。

(1931年12月25日付 週章)

(59頁)

枢機師アルホンセ・ラ・リガオリは、其の著『マリヤの尊厳』に於いて、大僧正ハイグの認可を得た次の如く記している。

『マリヤは誠に罪人と神との間に存する平和の執成者とされた。』

(75頁)

『マリヤに依り頼まざるものは墜落し、且つ救われない。』

(89頁)

『マリヤによる小は救いの道は向人にも開く小ない……マリヤに守られるものは救われ、然らざるものはたぶら』
(117~118頁)

『他の者によりては救を得ず事なし天の下にけけらるの程りておわらばき他の名を人に賜ふ事なり小はななり』
(使徒 4=12)

法王権

(誤謬絶論に至つてその頂点に達した)

聖書の教え

『又導師の録を授け、その導師はひとり、即ちキリストなり』
(マタイ 23=10)

『而して彼は初体を有る教会の首なり、彼は始にして死人の中より真先に生れ給ひし者なり、二月の身に就きて長とならん爲なり』
(コリント 1=18)

如何にかトリツク教の上述の聖句に相反したるものあるのは、歴史家ガムブルの言の中にも示されてゐる。彼はローマの僧侶の自ら高してその極端の途に至つてゐる事実に對する痛感力を外に与へてゐる。即ち此の虚偽の制度の権力は十世の下に於いて其の頂点に達したのである。その時聖なるローマ

カトリック教会の教

法王の教師の威光を以て語つたり。信仰並に道徳の事柄に就いて定義を与へたりする場合には、絶対に誤謬の無いという教理の鉄世紀を以つて法王の神の権威を横領するといふ基礎を造り上りた。神の言に照して見れば、法王の神の権威を詐取したといふ事は明白である。これは1302年の法王教書に於けるホマエイス八世の言に見らる。即ち、
『誠にローマ法王に服従する事があるやうな人間にしては教を得ざる爲に全く必要である事と宣言し、發表し、又前に定義する』

1870年に至るまで法王絶対無謬説は啓示された教理として示されてゐた。しかし外隣諸國の諸人と1900年を経て、カトリック教会の聖書に何等権威をもちたる所の此の教理を唱へるとは空に不見識なる事ではなからう。

カトリック僧侶は此の事に負付いて
いる。何と云ふは、カトリック百科全書
に次の如く書いてあるからである。

カトリック百科全書
に次の如く書いてあるからである。

カトリック

カトリックの歴史は、
その起源は、
（カトリックの歴史）

カトリック僧侶は此の事に負付いて
いる。何と云ふは、カトリック百科全書
に次の如く書いてあるからである。

『バチカン会議に依つて定められ
られた教理的用法を以て、法王
の権威又は絶対無謬説の形
式的に利益と初代教皇間に
承認せられたといはれがたい』

(カトリック百全第七巻97頁)

法王は皇帝と彼等の國王の足下に據
た之、又地方監督にも自分を神として
叫びかける様に強制した。

ラテラン會議に於いてペトルスの大僧
正ステパノは、これが天上天下に於け
る神の権に勝る権を所有するを宣
言した。斯くて彼を神以上に崇めた
のである。

これは同會議に於いて法王を地上
の神と称したマルセルウス以上の宣
言である。(サンバル著「宗教改革
の光明」18頁)

カトリックの歴史は、
その起源は、
（カトリックの歴史）

カトリックの歴史は、
その起源は、
（カトリックの歴史）

カトリックの歴史は、
その起源は、
（カトリックの歴史）

カトリックの歴史は、
その起源は、
（カトリックの歴史）

第十一講 異端発生の原因とクリスチャンの態度

「私は、キリストの恵みをもってあなたがたを召してくださった方を、あなたがたがそんなにも急に見捨てて、ほかの福音に移って行くのに驚いています。ほかの福音といっても、もう一つ別に福音があるわけではありません。あなたがたをかき乱す者たちがいて、キリストの福音を変えてしまおうとしているだけです。(ガラテヤ 1:6,7)。

「ある人が来て、私たちの宣べ伝えなかつた別のイエスを宣べ伝えたり、あるいはあなたがたが、前に受けたことのない異なった霊を受けたり、受け入れたことのない異なった福音を受けたりするときも、あなたがたはみごとにころえているからです。(Ⅱコリント 11:4)

「あのむなし、だましごとの哲学によってだれのヒリコにもならぬよう注意しなさい。(コロサイ 2:8)

「さまざまの異なった教えによって迷わされてはなりません。(ヘブル 13:9)

「イエスを告白しない霊はどれ一つとして神からでたものではありません。(Ⅰヨハネ 4:3)

上述の聖句のように「異端」の発生は今に始まったことではなく、初代キリスト教会の時代からパウロやヨハネや他の使徒たちの心を悩めた重大な外敵であった。この外敵の発生には様々な原因もあると考えられるが、その背後に「暗黒の勢力」といわれるサタンの巧妙な操作のあることを忘れてはならない。「異端」はしばしば悪性のバクテリアにたとえられるもので、健康な体内に入りこんで一夜にして病人にしてしまうこともできるし、はては死においやることもできる。

病人に対して賢明な医者は、先づ適切な診断を下し、そのバクテリアを死滅させるための正しい薬を処方する。その適切な診断を下すためには、幾つかのテストが必要である。そのテストを挙げてみると

- (1) 靈魂が救われるため、神のひとり子とその十字架の代償的犠牲に頼る必要があるといったかどうか。
- (2) プログラムに彼らの身許を隠しているかどうか、すなわち所属教派についてことさら沈黙していないか。
- (3) 彼らは聖書を最上の靈的權威、また正しく神の御言とみとめているかどうか。
- (4) キリストの肉体的復活の教理があるかどうか、また一般に復活問題を論じているかどうか。
- (5) イエス・キリストを三位一体の第二位、御子なる神、神の永遠の御子として述べているかどうか。

次に医者による正しい薬の処方とは何であろうか。それは申すまでもなく聖書の中にある適切な聖句である。理屈に対して理屈で応答し、たとえその理屈で勝ったとしてもそれは本当の勝利にはならない。適切な聖句の前には何一つ勝利の道はないのである。

付録 2. 引用文献

- ワALTER・R・マートン 「現代の異端」
- パタロ B スミス 「異端について」
- 井出定治 「異なる福音」
- J. K. Van Baalen 「The CHAOS of CULTS」
- Walter R. Martin 「The KINGDOM of the CULTS」
- 森山 諭 「エホバの証人」のまちがい
- D. キール 「カトリックの教義と聖書の教」
- E・ケアンズ 「基督教全史」
- WM C. Irvine 「Heresies Exposed」
- Frank S. Mead 「Handbook of Denominations」
- キリスト新聞社 「1975年基督教年鑑」
- Harold J. Berry 「Moon's Unification Church」